

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 5 Febrero 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.130

CARTA DE PARIS

28 Enero 1890.

Sr. Director: Muy señor mío: Decía á V. en mi anterior que las derechas de la Cámara francesa no habían logrado ponerse de acuerdo para formar un todo compacto; lo mismo les sucede á las izquierdas: y es que en la política moderna, lo mismo en Francia que en España, se van acabando los grandes partidos y hay muchas fracciones que se disputan el poder.

Se acabaron los grandes ideales que inspiraban á los partidos y á los hombres; en la vida política, como en la vida social, impera la conveniencia, y por consecuencia los partidos se subdividen para que, como decía cierto viejo amigo mío, les pasen mas veces la bandeja.

Sostenía este amigo, que con los partidos políticos ocurre lo que en las reuniones: hay pocos invitados, la bandeja de los sorbetes pasa con frecuencia; hay muchos, nadie atrapa un helado.

Resulta—ó por lo ménos yo entiendo que resulta—de toda esta prosa, que alcanzamos una época en Europa en que los partidos medios se refugian en los extremos, es decir, que lo que hay verdaderamente hoy son republicanos y monárquicos, y fracciones dentro de cada una de estas formas de gobierno.

Así y todo, apesar de no reunirse las derechas ni las izquierdas para formar un todo, es un hecho que el Gobierno se ha afirmado, que se atiende á la administración y que el éxito de la última Exposición marca una nueva era de prosperidad para Francia.

La «grève» de mineros de carbon, que se anunciaba en Alemania, se ha contenido por ahora, y según las últimas noticias, los obreros esperarán á que haya una resolución hasta 1.º de Marzo.

Con motivo del cumpleaños del Emperador Guillermo, que fué ayer 27, todos los periódicos de Berlín publican artículos encomiásticos del joven Emperador. Parecería, según esto, que el Emperador es allí grandemente popular; considerando que en Alemania no hay libertad de imprenta, el síntoma no es tan importante para los imperialistas.

De Inglaterra, poco nuevo puedo anunciar á Vds. Continúan los periódicos con toda la fiera británica, pareciendo no ocuparse de lo que ellos llaman «gritería» de la prensa del continente. Ya no solo miran «por encima del hombro» á los periódicos portugueses, sino que también á los españoles por la parte que han tomado en la iniquidad cometida por la «perfidia Albion», como decían nuestros abuelos.

No basta tener fuerza y tener osadía para cometer constantemente transgresiones del derecho: hemos pasado de la época bárbara en que la fuerza lo avasallaba todo, y en el desarrollo y el porvenir de los pueblos; también la conciencia universal representa algo, y el que se propone en la vida política como en la vida social antepone á todo su propio interés, tarde ó temprano acaba por sufrir las consecuen-

cias, que el bien ó el mal no se practican sin resultados tangibles, no ya en el terreno de la moral, sino en el de la realidad de las cosas.

Pero observo que, á guisa de Ferreras ó de algún otro maestro del periodismo, he tendido el paño y me he puesto á hacer sermones, en lugar de dar á Vds. noticias. Me corrijo.

Los últimos despachos de Irlanda hacen conocer los estragos de la última tempestad. El «Iris», magnífico vapor de acero, que iba á Rio Janeiro, se ha perdido en Freshwater; el capitán, el segundo y muchos marineros han perecido.

El «Británico», que salió de Newhaven el sábado por la tarde, vió á veinte millas de Dioupe al «Paris» en mala situación. El «Umbria», de la línea Cunard, tuvo que entrar en Liverpool en mal estado. Un puente establecido sobre el Yorkshire, en Richmond, recientemente construido, ha sido arrastrado por las aguas; y no se limitan á esto las malas noticias, sino que no se tienen de muchas embarcaciones que salieron en los días que han precedido á estas tempestades.

Del afaire Gouffé se adelanta poco: la tal Gabriela, discípula de Higinia Balaquer, cada día dice una cosa distinta. Si el Juz se llamase Costalago, y la prensa de aquí fuera como la de ahí, lo pondrían verde.

Los emigrados republicanos parecen que se mueven, con objeto de que el día 11 de Febrero se celebren banquetes monstruosos en todas las capitales de España. Después de todo, uno de los ideales de la política moderna es comer, y como decía el predicador del cuento, eso quieren el Capitán General y eso quieren las monjas etc. (el cuento no se puede contar; por consiguiente, esta gracia, si lo es, es solo para los que lo conozcan).

Para concluir: nadie habla de «influenza». París ha recobrado su aspecto ordinario; se anuncia un estreno en la Opera; se ha publicado un libro titulado «Portugal», que espero que ha de llamar la atención pública, y en breve se publicará «América y España»; los fondos se han repuesto, y yo espero reponerme procurando en mi carta próxima hacer menos sermones y dar mas noticias.

De V. affmo. S. S.—García-Fernández.

«TE DEUM», EN PALACIO

Media hora antes de la que se había señalado para la salida de la corte hallábanse ocupadas las espaciosas galaxias del Palacio por multitud de personas pertenecientes á todas las clases sociales.

Menfante allí confundidas la mujer del pueblo con el manto sobre los hombros y el pañuelo de vistosos colores ceñido su cabeza, y la dama encopetada, luciendo riquísimo traje; y al lado del obrero hallábase el hombre acomodado, reflejándose en todos los semblantes la más franca alegría.

—Dios ha escuchado propicio el ruego de su madre—decía una mujer perteneciente á la clase popular.

—Y los votos del pueblo español—añadió un individuo, cuyo traje revelaba su condición humilde.

En todos los corrillos oíase esta frase:

—El rey se ha salvado. Dios ha devuelto la tranquilidad al corazón de la atribulada señora que dirige los destinos de España.

Y algunos, llevados de su entusiasmo, decían en alta voz: Viva el rey! Viva la reina!

A las once y diez minutos se hizo la señal para que el público, formado en dos filas, dejara libre el paso á la régia comitiva.

Los celadores apenas si conseguían que la muchedumbre no rebasara la línea formada por los alabarderos; nadie podía contener su ansiedad por saludar á la augusta señora, que se dirigía al templo para dar gracias á la Divina Providencia, que puso prueba su cariño de madre y sus deberes de soberana.

A las once y quince minutos salió la corte de sus habitaciones.

Los acordes de la banda de alabarderos parecían como que resonaban en el espacio más alegres que en otras ocasiones solemnes.

La comitiva que precede á S. M. y A. A. RR. es muy numerosa; sin temor de equivocarse puede asegurarse que ni uno sólo de los altos dignatarios de Palacio deja de formar parte de ella.

Mayordomos, gentiles hombres, grandes de España, el cuartel militar de la reina y los jefes de Alabarderos, y de la Escolta Real forman un séquito deslumbrador, pero las miradas de la multitud se dirigen al rostro de la augusta señora, sereno y placido, reflejando la bondad de su corazón.

Brillan sus ojos, y con su mirada y con la sonrisa de sus labios devuelve á la multitud entusiasmada, que la contempla, la expresión de su afecto y la del recio que siente por el restablecimiento del rey.

El tocado de la reina no puede ser más sencillo.

Viste falda de terciopelo negro recamado de grandes ramos con larga cola, y á su esbelto talle va ceñido un cuerpo ajustado de la misma tela é iguales adornos.

Preñida á la cabeza lleva la augusta señora riquísima mantilla blanca, de encaje, sujeta por una diadema de brillantes; uno de los paños de la mantilla, el del lado derecho, pasando por encima del hombro, va sujetado al pecho por medio de un broche de gran valor.

Sobre el guante negro que lleva la reina se destaca de la muñeca la pulsera, regalo de boda del inolvidable monarca D. Alfonso XII.

La infanta doña Isabel viste de raso color marrón, y prende su cabeza también con mantilla blanca.

Cuando las reales personas han ocupado los sitios que se les tienen preparados, principian los divinos oficios.

La capilla se halla engalanada para la gran solemnidad que en ella se ha de celebrar.

El púlpito cubierto por riquísimo paño

bordado de oro con cinco medallones, y en ellos bordados también con sedas de colores en el del centro de imagen del Salvador; y en los de los costados las de los cuatro evangelistas.

El altar profusamente iluminado y bajo precioso dosel, Jesús Sacramentado.

—Revístese de las sagradas vestiduras el nuncio de Su Santidad, monseñor Di Pietro, y después de descubrir celebra misa solemne que la orquesta acompaña, ejecutando una de las más bellas composiciones del maestro Eslava.

Terminada el Santo Sacrificio, lee el secretario de cámara del nuncio, el decreto concediendo doscientos días de indulgencia á cuantos han asistido al acto religioso; y un poco después entona el ilustre prelado el himno de San Ambrosio.

La reina siéntese afectada al escuchar las palabras de alabanza al Todopoderoso y se ven rodar por sus mejillas dos lágrimas... ¿Qué mejor holocausto á Dios que aquel llanto que nace del corazón de una madre por haberse salvado su hijo?

Terminadas las plegas y reservado el Santísimo Sacramento vuelve la corte á sus habitaciones con el mismo ceremonial que guardó á la salida.

Cuando la reina pasó frente al saloncillo de fumar, la princesa de Asturias y la Infanta doña María Teresa que se hallaban detrás de los cristales en compañía del archiduque Eugenio, arrojaron un beso á su augusta madre que las devolvió con su mirada cariñosa, viéndose reflejada en su semblante la alegría.

A las doce y media terminaba la fiesta que hemos reseñado á graudes rasgos.

La reina doña Isabel y el archiduque Eugenio asistieron á la función religiosa desde la tribuna del centro.

EL ABISMO DEL DÉFICIT

DATOS DESCONSOLADORES

En el presupuesto que principió á regir en julio de 1888, y cuya liquidación debe hacerse en fin de diciembre último, habían apreciado los gastos y los ingresos del siguiente modo:

Ingresos	Pesetas 834.828.538
Gastos	833.553.002
Sobrante	1.275.536

La liquidación ha dado los siguientes resultados:

Ingresos	700.461.247
Gastos	822.911.882
Déficit	122.450.636

Cuyo déficit, como se vé, es de mucha consideración.

Además por ejercicios cerrados, han importado los

Ingresos	14.927.213
Gastos	30.723.931

Déficit 15.796.718

Resúmen

Déficit por ejercicio corriente 122.450.636

Id. por ejercicios cerrados 15.796.718

Total déficit 138.247.354

El gobierno fusionista había calculado un superavit de ocho millones, de modo que se ha equivocado en 146 millones de pesetas; así se hacen los presupuestos en España! Así se administra á esta desdichada nación!

Entre los ingresos calculados y los realizados para 1888-89 hay, como se vé, una diferencia de 134.367.291 pesetas. De la que corresponde á

Contribuciones directas	23.821.472
Id. indirectas	90.682.741

Monopolios y servicios explotados por la Administración	3.636.072
---	-----------

Propiedades y derechos del Estado	5.633.067
-----------------------------------	-----------

Recursos del Tesoro	10.593.939
---------------------	------------

Merecen especial mención entre las bajas, la de la contribución de inmuebles, que asciende á pesetas 9.975.825; la industrial, á 3.880.317; patentes para alcoholes, 1.708.145; derechos reales y transmisión de bienes, 2.496.294; derecho extraordinario sobre alcoholes y aguardientes, 2.732.361; impuesto especial de consumo de aguardientes, alcoholes y licores, 35.407.645; impuesto sobre los géneros coloniales, 5.210.178; consumos 16 millones 222.258; Timbre, 2.822.289; Loterías, 2.595.156; servicio militar, 6.170.928, etcétera.

Estos datos hablan por sí mismos: no hay necesidad de comentarios.

PROPOSICION

DEL SR. ROMERO ROBLEDÓ

He aquí la proposición redactada por el Sr. Romero Robledo con el objeto de que se divida en dos el proyecto de ley de sufragio universal.

«Los diputados que suscriben, deseosos de revestir el establecimiento del sufragio universal de toda la solemnidad posible, entienden traducir la mayor permanencia de este derecho, consignándolo en una ley especial, separándolo de todo lo que se refiere al procedimiento, sujeto por su naturaleza á ser corregido y variado, según las enseñanzas de la práctica, para garantizar la independencia del elector y la verdad en la emisión del sufragio.

Por estas consideraciones proponen al Congreso se sirva admitir el siguiente y último artículo del título primero, que se denominará «único», del dictamen sobre proyecto de ley sobre reforma electoral y el artículo transitorio siguiente:

«Artículo 9.º—El derecho concedido en los artículos anteriores de la presente ley á todos los españoles mayores de 25 años, que reúnan las demás condiciones que en la misma se prescriben, y estén exentos de las incapacidades definidas en el art. 2.º, se ejercerá en la forma y bajo las garantías que establece la ley de procedimiento electoral.

Artículo transitorio.—Las disposiciones contenidas en el dictamen sobre el proyecto de reforma electoral, desde el título 11, formarán, bajo el epígrafe de «Ley de procedimiento electoral», un cuerpo especial, variando la numeración de títulos y de artículos, como corresponde desde que vienen á constituir una ley distinta y separada de la que establece el derecho electoral.»

Cuando los republicanos, así los posibilistas como los de la coalición, tuvieron noticia del anterior documento, hubieron de exponer que faltaba en él algo que garantizase la aplicación del sufragio universal en el caso posible de que las actuales Cortes se disolviesen antes de dejar aprobada la

ley del procedimiento electoral.

Al Sr. Romero Robledo le convencieron los razonamientos empleados en este sentido por los diputados republicanos, y adicionó su proposición con el siguiente artículo transitorio:

«Artículo. En el caso de que las actuales Cortes terminasen su vida sin haber discutido la ley de procedimiento, se considerará vigente la ley electoral de 1870, se procederá á la formación del censo y se verificarán las elecciones, tanto para diputados á Cortes como para diputados provinciales y concejales, en la forma y por los medios que aquella ley establece.»

Esta proposición del Sr. Romero Robledo que aún no se sabe qué firmas llevará, tiene carácter de una adición ó enmienda al título I del proyecto de ley de sufragio universal puesto al debate, y se discutirá cuando llegue la oportunidad de hacerlo.

Hasta ahora aceptan la proposición del Sr. Romero Robledo los diputados de la minoría republicana, los conservadores y los amigos de los Sres. Gamazo y Cassola.

Combaten la división del proyecto de sufragio los Sres. López Domínguez y Márton; el primero con ciertos respetos, el segundo resueltamente.

Los posibilistas no se han comprometido á nada. Para resolver en definitiva si han de firmar ó no la proposición, celebrarán una conferencia los Sres. Castelar y Romero Robledo.

La opinión de los posibilistas es esta:

«No hay que fijarse solo en el texto de la proposición, sino también en su espíritu, en su alcance y en su intención. Nosotros no olvidamos que lo primero de todo para los demócratas debe ser el sufragio universal, pero no olvidamos tampoco que el sufragio universal solo nos le puede dar la mayoría.»

Lo cual quiere decir que en definitiva todo está sujeta á lo que determine el señor Sagasta, que todavía no ha dicho su última palabra en el asunto.

De todos modos, es indudable que esta cuestión, que reviste verdadera importancia, ha de dar mucho juego.

Y nos consta además que aun cuando no aceptasen la proposición del Sr. Romero Robledo, el Gobierno está dispuesto á introducir en la parte de procedimiento que tiene el proyecto de ley de sufragio, todas las enmiendas útiles y ventajosas que el jefe de los reformistas aconseje en las conferencias que ha de celebrar al efecto con el señor ministro de la Gobernación.

OTRO PERIODISTA EN AFRICA

Es sabido que el héroe del día, Stanley, era periodista cuando por primera vez fué al Africa. El propietario director del «Herald de Nueva York», conociendo las raras dotes de energía y de ingenio de su redactor, lo mandó al «Continente misterioso» en busca de aquel grande hombre que se llamó Livingstone, el Cristo de Africa.

Ahora acaba de llegar á Burdeos otro periodista que ha atravesado el continente, cuyos misterios se han revelado ya casi todos á la ciencia geográfica en tan corto período de tiempo.

Es un francés, Mr. Trivier, y fué enviado al Africa por el director de «La Gironde» Mr. Gounonilhon.

Mr. Trivier partió de Burdeos el 20 de Agosto de 1888, dos años mas tarde que Stanley; y con tres compañeros Mr. Weissemberger y dos senegaleses, atrevió el Africa y ha llegado á la costa oriental, al

mismo tiempo que el salvador de Emin.

Al llegar á Marsella el 20 del corriente, fué recibido por el director de «La Gironde» y varios periodistas. Mr. Trivier goza de una perfecta salud, y á pesar de que durante su peligroso viaje perdió un ojo, está de muy buen humor, y comenta con gracejo los incidentes de su excursión y las privaciones á que le sometieron los modestos recursos de que podía disponer.

Según Mr. Trivier, el famoso Tippu Tip, con quien permaneció cinco días, es el verdadero dueño del centro de Africa, mucho más influyente que el sultan de Zanzibar; con su huésped francés se portó muy bien, demostrando hacia los franceses tantas simpatías como odio á Inglaterra.

Mr. Trivier ha traído dos negros jóvenes, que ha bautizado con los nombres de Ali y Baba. Con los documentos numerosos é interesantes que ha recogido, va á escribir una relación de su viaje, cuyas primicias publicará «La Gironde» que ha pagado el viaje.

Por esta razón Mr. Trivier no ha explicado más que las líneas generales de su excursión. Estima que el centro de Africa es un país soberbio, solamente antipático por los salvajes que lo pueblan. Cree que los franceses nada tienen que hacer en la costa del E., donde van estableciéndose los alemanes á costa de innumerables dificultades. Los ingleses van perdiendo allí su influencia, y la situación de los portugueses es tal, que el «últimatum» del gabinete de Londres no ha podido comprometerles mucho.

Mientras avanzaba Stanley en Africa como un conquistador, al frente de 1.500 hombres armados, gastaba millones y sembraba el horror á su paso, robando si le convenía á las tribus las municiones de boca necesarias para sus hombres, Trivier avanzaba solo, con su compañero Weissemberger y sus dos senegaleses sin tener que disparar un tiro. Además, Trivier ha adquirido la amistad de Tippu-Tip, á quien Stanley hace cargos que parecen preocupar escasamente al poderoso personaje sin cuyo asentimiento los europeos no pueden arriesgarse en el centro del Africa ecuatorial.

Pero no todo el camino ha sido llano para Trivier, como es de suponer, y ha corrido muchos y graves peligros durante el año que ha empleado en atravesar el continente negro.

El 23 de Septiembre, al Sud del lago Tanganyika, perdió á su compañero Emilio Weissemberger, extraviado ó víctima de una emboscada. Todas las pesquisas practicadas para encontrarle han sido inútiles. Por fin, el explorador francés llegó en buen estado de salud á Lullimane, de donde marchó á M. zambique y Zanzibar.

Mr. Trivier es capitán de la marina mercante de Rochefort.

UN PROCESO MUY EXTRAÑO

Ante los tribunales de Klangerfart, capital de la Carinthia, va á comenzar dentro de pocos días la vista de un proceso de los más inverosímiles que pueden concebirse.

Hace un año apareció en Klagenfart un joven magyar, el conde Szandor Vay, que bien pronto se dió á conocer por sus excentricidades y su vida fastuosa y disipada. Al cabo de algún tiempo, el conde Szandor, abandonando sus hábitos de Calavera, contrajo matrimonio con la hija de un rico burgués de la ciudad, pero esta boda no pudo tener consecuencias ulteriores, por una razón concluyente. El que todos tenían

por conde, resultó ser condesa, y su matrimonio con una linda joven, mucho mas impropio que si se hubiese verificado con un gallardo mancabo.

La condesa Sarcita Vay pasaba por hombre hacia algunos años, hasta el punto de haber dirigido en Buda Peth un periódico político, sin que se trasluciera aquel aparente cambio de sexo.

Hay que reconocer que la condesa ha llevado demasía lo lejos su audacia al realizar la boda. A menos que admitamos que, olvidando su verdadera naturaleza, é influida por el uso constante de los trajes masculino, llegara á enamorarse de veras de su prometida, la cual, á estas horas, estará convencida de lo engañosas que suelen ser las apariencias.

ASUNTOS DEL DIA

MAHON 3 DE FEBRERO DE 1890

Por mas que los oradores que se han ocupado de la crisis ministerial en el Congreso y en el Senado hayan tratado como se anuncia que han de hacerlo otros, de dar interés á las sesiones de ambas Cámaras, es tan glacial la atmósfera que se respira en el campo de la política, que han sido inútiles, como lo serán en adelante, todos los esfuerzos y los medios que aquellos oradores pongan en juego para lograr sus propósitos.

El país aparta mas su atención cada día del pugilato parlamentario, aunque ese pugilato le está haciendo mucho daño.

La interpelación del Sr. Labra sobre los sucesos de Portugal, resulta que tampoco produjo efecto. El tema de la unión ibérica está agotado: cada país quiere vivir independiente, y los mismos republicanos portugueses no ayudarían el designio de nuestros iberistas, ni aún en la forma mercantil en que el Sr. Labra lo ofrece.

El ministro de Estado contestó con la reserva natural que su cargo le imponía, defendiendo la política de neutralidad que en las contiendas entre naciones con que mantenemos buena amistad nos corresponde sostener; pero no ocultando las vivísimas simpatías que nuestro país siente por Portugal, en cuyo punto concreto mostróse conforme con el discurso del Sr. Labra. En lo que, naturalmente, no pudo estarlo, fué en los platónicos deseos que había demostrado el elocuente orador autonomista, de que se formase una federación hispano-lusitana.

Hablan los periódicos y las cartas de Madrid de nuevas gestiones para la conciliación del partido liberal, de combinaciones políticas para el día que esté aprobado el sufragio, de proyectos cuyo objetivo es evitar, en aquel caso, un cambio de gobierno en sentido conservador.

Todo eso nos parece muy prematuro y muy problemático, pero de ello se deduce una consecuencia lógica: los hombres que hoy mandan, ni hoy, ni mañana, ni nunca, juzgarán llegada la hora de dejar al poder al partido conservador.

Crear otra cosa, es hacerse ilusiones candidísimas.

Gacetilla

EL DUQUE DE MONTPENSIER

Como verán nuestros lectores por los telegramas de nuestro servicio particular, acaba de fallecer repentinamente en San-

lúcar de Barrameda, víctima de un derrame ceroso S. A. R. el Duque de Montpensier. (E. P. D.)

D. Antonio María Felipe de Orleans, duque de Montpensier, antiguo general de división en el ejército francés y capitán general de los ejércitos españoles, nació en París el 31 de Julio de 1824. Era el más joven y el más querido de los hijos del rey Luis Felipe. Después de hacer con brillantez sus estudios clásicos en el colegio de Enrique IV, entró en la escuela de artillería de Metz, de la que salió con la charretera de teniente para el ejército de Argelia. Tomó en 1843 parte en todas las operaciones de la expedición de Brisca, y luego se distinguió notablemente en la campaña del Ziban: en ella fué herido en un brazo, citado en la orden del día y condecorado sobre el campo de batalla con la cruz de la Legión de Honor y las charreteras de jefe de escuadrón.

En 1844 acompañó á su padre en el viaje que hizo á Inglaterra. Luis Felipe apreciaba mucho el carácter reflexivo y el buen juicio de su hijo Antonio. Regresó después á Argelia y tomó parte en la campaña contra la belicosa tribu de los Ourensis. Después hizo un viaje á Oriente, recorriendo todas las escalas de Levante, el Egipto, la Tierra Santa, Grecia y Turquía, y regresó á Francia para enlazarse con la infanta española D.^a Luisa Fernanda de Borbon hermana de S. M. la Reina D.^a Isabel II, cuyo matrimonio fué concertado entre las Cortes de España y Francia, á pesar de la fuerte oposición del gabinete de San James, y se realizó el 10 de Octubre de 1846. Antes de su casamiento fué nombrado general de brigada y gran cruz de la Legión de Honor y al efectuarse éste fué elevado por merced especial de la Reina, á la alta dignidad de Infante de España y nombrado Capitán general del Ejército español.

Después del triunfo de la revolución de Febrero en Francia, pasó á Holanda donde permaneció poco tiempo. De allí se trasladó á Inglaterra, y por último fijó su residencia en su palacio de San Telmo de Sevilla.

Durante el período revolucionario fué el duque de Montpensier otro de los candidatos al trono español, y por no haber querido prestar juramento de fidelidad al rey D. Amadeo de Saboya, fué desterrado á Ciudadela en 1871.

El Sr. Duque de Montpensier llegó á esta ciudad de paso para el punto de su destierro el día 16 de Marzo de dicho año, marchó á Ciudadela el día 19 y se reembarcó para la península el día 9 de Abril siguiente.

Restaurado en el trono de sus mayores S. M. el Rey D. Alfonso XII en 1874, vivió desde entonces el ilustre finado alejado de las luchas candentes de la política.

De su matrimonio ha tenido el Duque de Montpensier siete hijos D.^a María Isabel, D. Antonio, D.^a María Cristina, doña María de las Mercedes, D.^a María Amalia, D.^a María de la Regla y D. Felipe de Orleans y de Borbon, de los cuales solo viven actualmente los dos primeros ó sean doña María Isabel, casada con el Conde de París y D. Antonio esposo de la Infanta D.^a Eulalia.

El egregio finado unia á sus altas dotes de inteligencia relevantes cualidades de carácter, sobresaliendo en el noble sentimiento de caridad. Ejerciendo tan cristiana virtud, ha enjugado durante su vida multitud de lágrimas y llevado el consuelo en el seno de las familias menesterosas.

En el curso de su existencia su corazón de padre ha experimentado amargas vicisitudes, viendo bajar á la tumba á cinco-

de sus hijos en la flor de su edad, desgracias que le sabido sobrellevar con entereza y con resignación verdaderamente cristiana.

El Duque de Montpensier ha dejado de existir; rindamos á la memoria del insigne varón el homenaje de nuestro respecto elevando al cielo nuestras preces para que el Altísimo se haya dignado acoger en su seno el alma del finado

Anoche tuvo lugar el beneficio de la soprano Sgra. L. Sainz, cantándose la ópera «Lucia di Lamermoor» y el célebre «Vals de Venzano».

La ejecución de la ópera «Lucia» en su conjunto no ofreció novedad alguna siendo como en las anteriores representaciones bastante regular su ejecución, distinguiéndose la beneficiada en el difícil papel de protagonista y muy particularmente en el rondó del acto tercero cuyas grandes dificultades domina completamente.

El «Vals de Venzano» cantado por la señora Sainz en el intermedio del segundo al tercer acto vino á confirmar el buen concepto que teníamos formado de la espresada artista pues fué ejecutado con correcta y fácil vocalización, con brio y buen gusto produciendo excelente efecto en el público que colmó á la artista de aplausos y la llamó con insistencia varias veces á la escena. Tanto al finalizar el vals como á la terminación del rondó á que nos hemos referido antes, fueron presentados á la beneficiada sobre el palco escénico hermosos ramos de flores y varios regalos entre los que vimos figurar un bonito limosnero, cajas de dulces y perfumería, un abrigo «salida de teatro» y otros objetos con que la obsequiaron sus admiradores.

Hace dos días que hemos visto desaparecer el recio temporal del Norte que trastornó el itinerario de nuestros vapores corrientes é hizo bajar repentinamente la temperatura.

La atmósfera permanece relativamente tranquila dejando no obstante caer á intervalos ligeras lluvias.

Uno de los beneficios que nos ha reportado esta revolución atmosférica ha sido que la temperatura se haya colocado al nivel propio de la estación que atravesamos.

Por noticias recibidas de varios puntos de la isla parece que el viento N. ha dejado sentir bastante su acción abrasadora en las plantas más delicadas, pues las lluvias de que vino acompañado evitaron que sus efectos fuesen tan destructores como de costumbre suelen serlo.

El sábado pasado tomó refugio en la bahía del puerto de Ciudadela la balandra «Joaquina» de la matrícula de Altea, que habiendo salido de Marsella, fué arrollada en el golfo por el último temporal, tomando libre plática el domingo siguiente.

Dicho buque tuvo que sostener una lucha formidable con los rudos golpes de mar que arrasaron la cubierta y se llevaron la lancha, siendo preciso arrojar al mar gran número de sacos de harina para poner á flote la embarcación. Permanecerá algunos días en Ciudadela al objeto de reparar la avería antes de salir de aquel puerto.

En la madrugada de hoy ha fallecido D. José Carreras Netto, Recaudador de contribuciones que fué por mucho tiempo en esta ciudad. (E. P. D.)

Acompañamos en el dolor á nuestro amigo D. Juan, hermano del finado, y demás familia, á quienes enviamos nuestro pésame.

El vaporecito remolcador «Mars», de la draga que continúa los trabajos de limpieza de Cala-Taulera, ha bajado esta mañana, yendo á fondear junto al muelle del Arsenal para reparar el timón.

Habiéndose restablecido en su salud el Oficial encargado de la estación telegráfica de Ciudadela, ha regresado el Sr. Sampol, Oficial de esta estación que había ido para sustituirle durante la enfermedad.

Se trata de la construcción de un jardín en el sitio que antes ocupaba la Plaza de la Verdura de esta ciudad, cerrado con un enverjado de hierro y colocándose en el centro el busto del Dr. Orfila.

Mañana por la noche la Compañía de ópera que actúa en el Teatro Principal de esta ciudad, pone en escena, por primera vez en esta temporada, Los «Ugonotes».

La carga que conduce el vapor «Nuevo-Mahónés» salido esta tarde para Palma es la siguiente:

20 cajas queso; 4 id. muestrarios; 5 barriles vino; pipería vacía y otros efectos.

Cinco son los mozos del último reemplazo que llevan redimida ya su suerte de soldado.

No se alarme el vecindario si oye el pito de los serenos, pues el cabo quiere cerciorarse si á un caso necesario acuden en el acto los individuos bajo sus órdenes, como ha sucedido la pasada noche.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor «Nuevo-Mahónés» son los siguientes:

D. Francisco Villalonga; Josefa Martín; Josefa Díaz; Matias Palmer; Miguel Sausó; Antonio Martorell; Antonio Capó; José Sardó; Mr. N. Dallard.

Telegramas

DE
El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 4.—7.45 n.

La sesión celebrada en el Senado ha carecido de interés.

El Sr. Gamazo se encuentra enfermo de una afección gástrica, habiendo recargado nuevamente la calentura esta tarde, acusando cuarenta grados.

Mañana se reanudará el debate político.

Madrid 4.—10 n.

Ha fallecido repentinamente en Sanlúcar S. A. R. el Duque de Montpensier.

La familia Real hállase en este momento en casa del Infante D. Antonio.

En el Senado se ha aprobado hasta el artículo décimo nono de la ley de empleados.

Madrid 4.—10.30 n.

En Betanzos ha sido descubierta una sociedad de monederos falsos, habiéndose hecho con este motivo cuatro prisiones. Créese que dicha sociedad tiene estensas ramificaciones y comprometidas varias personas de importancia. Sábese además que algunas partidas de dinero proceden de Madrid.

Madrid 5.—2 mad.

El Duque de Montpensier falleció á las cinco de la tarde de un derrame ceroso, en el acto de estar paseándose en la finca Labrera.

Su hijo el Infante D. Antonio ha salido para Sanlúcar á la una en tren especial.

Tributaránse al ilustre finado los honores propios de su alta gerarquía, ignorándose en estos momentos en donde se verificará el entierro.

La Condesa de París que se hallaba en Villamanrique trasladóse inmediatamente á Sanlúcar.

Madrid 5.—9.45 m.

Londres.—Dícese que el Conde de París ha ido á la Habana al objeto de constituir un centro de consulta acerca de la situación que atraviesa el Brasil; añadiéndose que en la Habana reunirá á los monárquicos influyentes del Brasil, para concertar la línea de conducta que se crea conveniente para intentar la restauración del régimen imperial.

Madrid 5.—10.15 m.

París.—Embróllase todo lo referente al crimen Gouffé.

Hay sospechas de que Mr. Gouffé fué asesinado en Lion.

Se ha desmentido haberse verificado en Filadelfia la prisión de Eyrand.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca

Capitan de este Puerto, etc., etc.

Hace saber: Que con arreglo á los artículos 13 y 17 del Reglamento de Ostricultura de 18 de Enero de 1876; la junta provincial de pesca en sesión del día veinte y dos de Noviembre último, prohibió como perjudiciales á las crías de los mariscos en este puerto el uso de los cavadores de mano y asta, así como el uso de los bolichones de ostras y de toda rastra ó instrumento parecido. Para hacer efectiva tal prohibición se marcó la multa de veinte y cinco pesetas para el que infringiese lo mandado sobre tal particular. Mas como apesar de benévolas indicaciones algunos mariscadores usan aun instrumentos prohibidos, con sentimiento se vé precisada la autoridad á elevar la multa correspondiente á tales faltas á la cantidad de cincuenta pesetas á los que en adelante infringieren por primera vez lo mandado, y á la de cien pesetas para los reincidentes á contar desde el mes de Noviembre último en que se publicó el primer bando.

Mahón 5 de Febrero de 1890.—Emilio Hédiger.



Q. E. P. D.

D.^a Margarita Coll y Vidal

HA FALLECIDO

á las 4 de esta tarde

Sus desconsolados hijo, hija, hermanos, nietos, sobrinos y demás familia ruegan á sus amigos y conocidos tengan presente en sus oraciones el alma de la finada, y asistir al entierro que tendrá lugar mañana jueves á las 4 de la tarde.

Casa mortuoria, calle del Horno, 47.

Mahón 5 Febrero 1890.

TEATRO

Funcion para mañana Jueves
8.º de Abono 1.ª Serie

Se pondrá en escena la preciosa ópera titulada

HUGONOTES

PRECIOS: Palcos Plateas, 6'00 pesetas.—Palcos primer piso, 8'00 pesetas.—Palcos segundo piso, 4'00 pesetas.—Palcos tercer piso, 2'00 pesetas.—Butacas, 1'00 pesetas.—Sillas, 0'50 pesetas.—Entrada, 0'50 pesetas.—Medias, 0'25 pesetas.
A las 8.

COTIZACIONES

Barcelona 4.—4'30 t.	
4 por ciento Interior.	74'45
4 por ciento Exterior.	76'10
4 por ciento Amortizable.	88'25
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'12
Banco Hispano-Colonial	58'60
Ferrocarril de Barna. a Francia.	54'90
Id. del Norte de España.	82'70
Id. de Orense.	19'55
Id. de Almansa.	000'00
Ferrocarril de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte	79'25
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa.	76'87
Obligaciones C.º Trasatlántica	87'50

Empeños del Casino Mercantil

Interior	100 bajista.
Madrid 4.	
4 p.º Interior.	74'30
4 p.º amortizable	87'95
Billts. Hipos. de Cuba.	105'95

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Santa Agueda virgen y martir
y Sta. Calamanda virgen

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.

de Belen en S. Francisco

Santo de mañana

Sta Dorotea. virgen y mártir

Movimiento del Puerto

Para Palma vapor «Nuevo Mahón» capitán D. Francisco Cardona con 19 tripulantes electos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Administracion de Loterias de

1.ª Clase núm. 3 de las Baleares.
(Estanco Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 Febrero.

Constará de 18.000 billetes, á 100 pesetas cada uno, divididos en decimos á 10 pesetas; distribuyéndose 1.314.000 pesetas en 898 premios en la forma siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.800
2 id. de 6000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000

898 1.314.000
Mahón 4 de Febrero de 1890.—El Administrador, Diego de la Torre.

Muebles

Los hay para vender en la calle Cos de Gracia n.º 95.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa núm. 133 de la calle del Arraval. Informes, en la misma calle núm. 47.

DÁTILES FRESCOS

DE ESTE AÑO

Se venden de superior calidad al precio de 30 céntimos de peseta la libra de 400 granos.

Calle de la Iglesia 4, tienda de J. Benjam.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES



RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Gironde)
Prior DOM MAGUELONNE
DOS MEDALLAS DE ORO
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO EN 1873

«El empleo cotidiano del Elixir Dentifricodelos RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías reduciendo á los dientes un blanco perfecto.
«Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalados esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.»
Elixir 250, 50, 100; Polvo 175, 250, 350; Pasta 175, 250; Elixir el 12 lit. 14, Litro 23.
Casa fundada en 1807.
Agente General: **SEGUIN BORDEAUX**
Deposito en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

CALENDARIOS
LIBROS DE RANCHO
LIBROS RAYADOS
PAP. L. PARA CARTAS
IMPRESOS MILITARES
FES DE VIDA
HOJAS DE SERVICIO
LISTAS DE EMBARQUE
LIBROS RAYADOS
LIBRETAS DE ALQUILER
SOBRES Y PLUMAS
Véndense en la imprenta de M Parpal

PONCHE YMBERT Y ANIS del FIGARO

Deposito esclusivo en Mahón en el establecimiento «La Vid» de D. Manuel Beltran calle Nueva núm. 29.

LA PALMA CONFITERIA DE LA REAL CASA

Premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona
En dicho establecimiento se encontrará ALMENDRA molida y preparada para rellenos de «craspells» CONSERVAS de toda clase de frutas. CHOCOLATES y CAFES de las principales fabricas de Madrid y Barcelona á precios de fábrica con grandes descuentos tomados al por mayor. Pastillas de café con leche, bombones, peladillas, grageas, vinos, licores y muchas clases de conservas alimenticias entre ellas el fino y renombrado ATUN y BONITO en escabeche, aceite y tomates todo á precios sumamente baratos.
13 HANNOVER 73

BAZAR CANET Y PONCH

Verdadera medicina
contra la epidemia reinante
Una capa con vueltas novedad por 50'00 Plas.
Un traje, paño doble y buen forro 17'50 »
Un ruso matafrio 25'00 »
Un capote capucha, pelo de cabra impermeable 22'50 »
Gran surtido de mantas de lana, precio de fabrica
Habiendo entrado ya en el final de temporada, esta casa ha resuelto rebajar todos los precios en obsequio á este respetable público, esperando que sabrá aprovechar la ocasion.

HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los
PÁLIDOS COLORES

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida durante la enfermedad.

Un médico eminente de Londres, consultado sobre el mérito que como medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS, escribe: « Empleado de un modo muy extenso, tanto en mis diferentes dispensarios, como en mi clientela, el HIERRO BRAVAIS, administrado en casos en los cuales el Hierro no podía ser tomado de otro modo, ha sido la mejor preparación ferruginosa que hasta hoy he hallado. »
Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la
ANEMIA

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las IMITACIONES y FALSIFICACIONES
Deposito general, en Paris: BOUTRON y C.ª, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.